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— технологии —

«Много слышал о российских производите-
лях светодиодов, но никогда не видел их про-
дукцию»,— говорит Вадим Большаков, руко-
водитель товарного направления «Светотех-
ника» компании «Торговая площадь». Ана-
логичные высказывания можно услышать 
от многих участников рынка светотехники 
(ламп и светильников). Между тем, по мне-
нию Вадима Большакова, для российских 
светодиодов места на рынке предостаточно: 
эта новая технология находится в самом на-
чале своего развития. Рынок можно успеть 
занять — надо только создать добротное про-
изводство и обеспечить стабильное качество.

Производство светодиодов функциональ-
но очень сложный процесс. Чтобы его орга-
низовать, придется вложиться в дорогос-
тоящее оборудование и обучение специа-
листов, не говоря уже о том, что необходи-
мо потрудиться над созданием собственной 
технологии, поскольку мировые лидеры по-
ка предпочитают ноу-хау не делиться, а про-
двигать свою продукцию.

Перспективы рынка светодиодов связаны 
с тем, что они способны долго работать без за-
мены, дают весьма ощутимую экономию элек-
троэнергии по сравнению с лампами накали-
вания, сразу достигают полной яркости, более 
компактны и нетоксичны, как люминесцен-
тные лампы. До недавнего времени все эти 
преимущества уравновешивалась дороговиз-
ной и малой мощностью полупроводниковых 
источников света. Но в последние годы мощ-
ность LED существенно возросла, а цена на 
них за последние пять лет упала в десятки раз 
и с каждым месяцем приближается к уровню 
цен на традиционные источники света.

Делать светодиоды «на коленке» можно 
только с плохим качеством. Поэтому сейчас 
на рынке царствуют не китайские компании, 
а производители, которые уже десятилетия 
оттачивают свои технологии. В пятерку ми-
ровых лидеров на рынке мощных светоди-
одов, используемых для освещения, входят 

Nichia (Япония), Cree (США), OSRAM OS (Гер-
мания), Philips Lumileds (Голландия), Seoul 
Semiconductor (Южная Корея). В последний 
год сильно выступают производители свето-
диодной подсветки для мониторов, чьи мощ-
ности оказались избыточны для их произ-
водства: Samsung и LG. Но их светодиоды для 
освещения годны ограниченно. В сегменте 
маломощных светодиодов (до 0,2 Вт) доми-
нирует Китай. В спину лидерам дышат не ме-
нее двух десятков компаний: все время воз-
никают новые и сходят с арены неудачники.

На российском рынке в большей степени 
представлены Cree и Nichia, по оценкам спе-
циалистов, мировые лидеры занимают до 
70% отечественного рынка, а остальное экс-
перты отводят Китаю. Российские производи-
тели довольно успешны в производстве ламп 
и светильников с использованием импорт-
ных, как правило, светодиодов. Здесь они вы-
игрывают и у западных производителей, и у 
китайцев за счет использования качествен-
ных компонентов и близости к потребителю. 
Но это лишь сборочное производство. Высо-
котехнологичные компании, производящие 
светодиоды по собственным технологиям, 
только начинают свою историю в России. Не-
смотря на то что их представители заявляют, 
что занимают до 20% от всего объема светоди-
одов, продаваемых на нашем рынке, продав-
цы светотехники продолжают считать их про-
дукцию экзотикой и отдают ей не более 2%.

По мнению Евгения Долина, генерально-
го директора Некоммерческого партнерства 
производителей светодиодов и систем на их 
основе (НП ПСС), российские светодиоды не 
очень заметны, во-первых, потому, что чаще 
не поставляются на рынок, а полностью пот-
ребляются внутри компаний, их изготовив-
ших, для оснащения собственной конечной 
продукции. А, во-вторых, наибольших успе-
хов отечественные производители добились 
на рынке профессиональной светотехники 
(офисной, уличной, торговой, используемой 
для производства рекламных конструкций и 
подсветки зданий). На потребительском рын-

ке торшеров, люстр, бра и ламп безраздель-
но доминируют зарубежные, поэтому они 
и больше на слуху. Если же говорить о рын-
ке готовых изделий, причем промышленно-
го применения, то основное производство — 
наше, причем отличного качества и часто бо-
лее передовое, чем в Европе, не говоря уже 
про Китай, считает Евгений Долин.

Рынок светотехники в России, по оценке 
аналитиков итальянской компании CSIL, со-
ставляет €1,3 трлн. А на долю светодиодных 
светильников в ней, по оценкам, которые 
приводит Евгений Долин, приходится 12–
15%, что существенно выше, чем в среднем 
по миру — 7–9%.

Крупнейшими отечественными произво-
дителями являются две петербургские ком-
пании. «Оптоган», позиционирующая себя 
как единственную в России, обладающую 
технологиями и полным циклом производс-
тва светодиодов и светодиодной техники. И 

«Светлана-Оптоэлектроника», называющая 
себя одним из крупнейших в Восточной Ев-
ропе и СНГ производителей светодиодов и 
осветительных устройств на их основе.

«Оптоган» и «Светлана-Оптоэлектрони-
ка» только начали активно продвигать свои 
светодиоды независимым сборщикам све-
тотехники. Кроме этих компаний есть не-
сколько мелких производителей, которые 
в основном используют производимые 
ими светодиоды для изготовления нише-
вой светотехники. Научно-исследователь-
ский институт полупроводниковых прибо-
ров в Томске производит лампы для нави-
гационного ограждения водных путей и за-
градительных огней воздушного транспор-
та, НПО РоСАТ в Армавире оснащает собс-
твенными светодиодами железнодорож-
ные светофоры, осветительное оборудова-
ние локомотивов.

Группа частных инвесторов развивает 
совместный с Южной Кореей проект в Са-
ранске ООО «Непес Рус», которое заявляет о 
себе как производителе светодиодной техни-
ки полного цикла — от светодиода до широ-
кой номенклатуры светильников, но сборку 
светодиодов осуществляет из компонентов 
предоставленных корейскими партнерами.

Впрочем, Евгений Долин предлагает не 
противопоставлять технологии и компо-
ненты. Светодиод — сложный продукт: кро-
ме полупроводникового чипа в нем есть и 
силикон, керамическая или металлическая 
подложка, токопроводящие клеи, полимер 
линзы, золотая проволока. К примеру, в Рос-
сии не выпускают золотую проволоку нуж-
ного диаметра и качества для современных 
станков сварки. Приходится возить из-за ру-
бежа, аналогичная ситуация и с клеями. Их 
из-за содержания серебра везут и хранят как 
драгметалл со всеми фокусами оформления 
и хранения. Из-за малого объема производс-
тва электроники в России производить ряд 
компонентов просто нерентабельно и их 
приходится импортировать. И возникает 
замкнутый круг, который может разорвать 
только господдержка.

Зарубежные производители преуспевают 
за счет большего, чем у наших, объема произ-
водства, дешевых длинных кредитов, боль-
шего рынка сбыта. Трудозатраты в стоимос-
ти светодиодов составляют небольшую долю. 
Себестоимость в основном формируется ма-
териальными затратами: на оборудование и 
сырье. В выигрыше те, кто смог получить обо-
рудование и сырье на лучших условиях и ис-
пользовать более эффективно. То, сколько 
стоит готовый китайский светодиод в руках 
российского сборщика светильников, равно 
стоимости набора компонентов для произ-
водства светодиода на складе в Рос-
сии, сетует Евгений Долин.

Диоды выходят в свет
Светодиодное освещение с каждым годом укрепляет 
позиции, и, по прогнозам аналитиков, потребление LED 
будет увеличиваться еще много лет. Перспективы,  
которые сулит бурно растущий рынок, находящийся 
в начальной стадии своего формирования, вызывают 
интерес у российских производителей. Но если госу
дарство не простимулирует спрос на их продукцию 
своими закупками, светодиоды, произведенные  
в России и по российским технологиям, так и оста
нутся редким и экзотическим товаром.
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Цена на светодиоды за последние пять лет 
упала в десятки раз и с каждым месяцем  
приближается к уровню цен на традиционные 
источники света
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